

UN RECORRIDO POR LOS TEMAS DE INVESTIGACIÓN SOCIOPOLÍTICA DE LA REVISTA NUEVA ANTROPOLOGÍA CON MOTIVO DE SU 40 ANIVERSARIO

Claudia Camarillo Cid (1), Dr. Jesús Aguilar López (2)

1 [Ciencias Políticas y Administración Pública, Universidad Autónoma de Tlaxcala] [camarillocidclaudia@gmail.com]

2 [Departamento de Estudios Políticos y de Gobierno; División de Derecho, Política y Gobierno; Campus Guanajuato, Universidad de Guanajuato] [jesusaguilar@ugto.mx]

Resumen

A fines de la década de los setenta comienzan a surgir dentro de la antropología social mexicana una serie de posturas críticas que comenzaban a cuestionar su estancamiento teórico y metodológico enfocado al sostenimiento de las políticas indigenistas. Este debate diversificó no sólo los objetos de estudio de la antropología de la época, sino también sus métodos y orientaciones teóricas. Por ello, el presente reporte destaca cómo la *Revista Nueva Antropología* potenció el surgimiento de una nueva forma de hacer antropología en México, ya que como lo muestra el recorrido que a continuación se expone, en las investigaciones de esta disciplina comenzaron a figurar temas como la cuestión étnica y las clases sociales, la organización política de los campesinos, los procesos migratorios, la pobreza urbana y los movimientos urbano-populares, las demandas sindicales y los conflictos político-electorales.

Abstract

In the late seventies beginning to emerge within the Mexican social anthropology a series of critical positions that were beginning to question their stagnation theoretical and methodological approach to the support of the indigenous policies. This debate has diversified not only objects of anthropological study of the time, but also their methods and theoretical orientations. Therefore, this report seeks to highlight how the Magazine New Anthropology potentiated the emergence of a new way of doing anthropology in Mexico, as it shows you the path that is set out below, in the investigations of this discipline began to include topics such as the ethnic issue and social classes, the political organization of the peasants, migration processes, urban poverty and urban popular movements, the union demands and the political and electoral conflicts.

Palabras Clave

Estudios socioantropológicos; historia de las ciencias sociales; antropología política; divulgación de la ciencias sociales; análisis del discurso académico.

INTRODUCCIÓN

La *Revista Nueva Antropología* surgió en 1975 como un canal abierto para la expresión de nuevas ideas, métodos de investigación y conocimientos; esto a raíz de una creciente crisis por la cual atravesaba la antropología como ciencia social. A partir de ahí la revista *Revista Nueva Antropología* ha publicado 76 fascículos y 818 trabajos en 40 años.

La objetivo de estudiar el contenido de la *Revista Nueva Antropología* a lo largo de estos 40 años es mostrar en gran escala el alcance temático que tiene la revista, es decir que no se limita a un tema en específico sino que su propósito va más allá de la consolidación de una sola línea de investigación.

El trabajo que se expone a continuación es un esbozo a la trayectoria de la revista nueva antropología con el fin de dar a conocer los temas que esta ha analizado durante cuatro décadas, así como brindar al lector un panorama más amplio de las relaciones de la antropología con un vasto número de ciencias en general.

MATERIALES Y MÉTODOS

Es una investigación descriptiva, busca describir características fundamentales del contenido que forma parte de la *Revista Nueva Antropología*, la cual es el objeto de estudio.

La investigación se realizó con base en una consulta hemerográfica de la revista en cuestión.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

A LA MITAD DEL RECORRIDO: LOS PRIMEROS 20 AÑOS

Durante los primeros 20 años, 1975 – 1995, de la *Revista Nueva Antropología* se han desarrollado temas de índole social, política, económica y cultural. El desarrollo de esos temas se ha llevado a cabo por más de 50 autores que han mostrado su interés con la revista y número tras número han impulsado el conocimiento en general.

Es importante destacar alguna de las problemáticas presentadas en la revista.

Durante estos primeros veinte años ha existido la discusión casi constante acerca de la cuestión étnica, su desarrollo nacional y las principales afecciones a ésta; podemos constatar que las investigaciones presentadas en esta revista son de interés social y político, a pesar de las múltiples reformas que han existido a lo largo de estos veinte años no ha sido posible establecer un espacio aceptable para la participación de los pueblos e individuos indígenas, por el contrario sus derechos se ven cada día más violentados en todas las formas posibles, desde el despojo de sus tierras hasta la pérdida de su cultura; los integrantes de los pueblos indígenas se han visto obligados a emigrar a lugares más industrializados donde son víctimas de la explotación y malos tratos por parte de la sociedad capitalizada. Por esta razón es de vital importancia poner suficiente atención a estos pueblos para que perduren sus culturas y sus derechos sean iguales a los de las sociedades capitalizadas.

Como podemos entender este tema es de suma importancia tanto político, cultural y social. Es necesario que los representantes de estos grupos exijan al Estado una verdadera aplicación de justicia para los indígenas; al mismo tiempo que la sociedad valore las costumbres de estos pueblos y reflexione su postura en cuanto al trato digno que todos merecen.

Otro tema que cabe resaltar en la discusión en torno a estos veinte años es el papel de la antropología en la vida social. La antropología no se ha limitado a explorar ciertas áreas de su conocimiento, es decir, se ha aventurado a desarrollar nuevos métodos y conocimientos de índole política, social, económica y tecnológica entre otros, con el fin de aunar conocimientos que le permitan a la sociedad en general comprender más acerca de los acontecimientos suscitados en las diferentes partes del mundo, así como la correlación entre un lugar y otro.

Las aportaciones de la antropología en el marco de la sociedad han sido muy vastas, en la antropología médica ha participado en la relación que tienen las enfermedades con las familias y las sociedades en general, las repercusiones de éstas; también se postula la participación de la religión dentro del plano antropológico al analizar

cuál es la postura de la sociedad respecto de la religión; la antropología también se ve ligada a los procesos políticos del Estado que con frecuencia invitan a los científicos de esta ciencia, la antropología, a participar dentro del plano político activo trabajando para sus instituciones.

Pasando a otro tema de amplia relevancia, dentro de las investigaciones presentadas, es la vida de los campesinos en México, como las amplias reformas que han existido no han sido lo suficientemente impactantes en este ámbito, pues sus derechos se han visto subyugados a las prioridades de los grupos empresariales que condicionan el mercado agrario.

Las necesidades de los campesinos se han reflejado en los intereses de los grandes acaudalados que tienen la preferencia en el mercado agrario; la escasez de producción de bienes de consumo básico ha hecho que el campo se vea supeditado a los productos de origen extranjero, así las crisis extranjeras las recientes los campesinos y la sociedad nacional, mientras que el flujo de mercancías a nivel nacional se ve supeditada a los grandes empresas transnacionales.

Dentro del marco político podemos encontrar que la intervención, cada vez menor, del Estado en los asuntos de índole étnico, campesino y cultural nacional no ha sido suficiente para poder establecer un orden claro de los derechos y funciones de la sociedad vulnerable a cambios económicos y sociales.

Otros temas importante que figuran en los primeros veinte años de la *Revista Nueva Antropología* son: el análisis de las aportaciones de Carlos Marx a la sociedad en general, así como la revaloración de sus conocimientos que se han ido perdiendo a lo largo del tiempo, ya sea por una mala interpretación o por otra razón.

La educación es un tema de vital importancia pues es considerada como un pilar del desarrollo de un país, y las reformas que esta ha sufrido, en este periodo de tiempo, es impredecible; otro aspecto de la educación es la apertura que se ha ido haciendo mayor en estos años, anteriormente solo la llamada clase burguesa tenía acceso a la educación, para 1995 el acceso a la educación era casi al 100% para el país y la reforma planteada era para el mejoramiento del sistema educativo,

también a las instituciones de la educación se les dio más independencia en cuanto a su organización.

En cuanto a la comercialización que se presenta como un fenómeno social cuando se empieza a diferenciar las prácticas públicas de las privadas en cuanto a su cobertura, esto implica que el Estado no fungía en su papel de proveer servicios suficientes u adecuados a la sociedad; por lo consiguiente las prácticas de origen privado empezaron a tomar una perspectiva de calidad. Dentro de este mismo tema podemos encontrar a las empresas que pertenecen a una familia en general y lo podemos describir como los micronegocios que han ido creciendo a lo largo de 1975 a 1995, esto como el reflejo de la generación de una fuente de ingresos económicos propios a las familias.

En el aspecto laboral se ve la explotación de los campesinos antes mencionada, así como la clasificación del trabajo informal, donde destacan los vendedores ambulantes y los empleados domésticos, que al igual forma que los campesinos se ven de cierta manera explotados. Por lo anterior es necesario que el Estado fije normas regulatorias y las ejecute en virtud de las necesidades sociales.

Ahora bien, en este periodo de 20 años, los estudios acerca de la participación femenina se han hecho presentes en Nueva Antropología donde se destaca el estudio de la mujer no como objeto de estudio sino como un ente de la sociedad, así como se hace presente en la vida política nacional a raíz de las crisis presentes, así también se analizan la posición de la mujer campesina y la incursión laboral de las mujeres en el campo y la ciudad.

Por último dentro de estos 20 años se han analizado de forma menos amplia los siguientes temas, que no dejan de ser importantes.

El papel de la arqueología en México y su relación con lo político; los movimientos armados que forman parte de la inconformidad de grupos nacionales a los cuales no se les ha tomado en cuenta; el alcoholismo que ha sido un tema relevante que se ha dejado olvidado pero que la antropología está dando una nueva oportunidad para ser estudiado no solo como una enfermedad sino todo lo que engloba a una sociedad en el

modo de vivir y el papel de las instituciones encargadas de dar apoyo a la sociedad con este tipo de padecimientos; otro aspecto importante es la participación de la tecnología en el desarrollo de las sociedades y la relación que tienen con el entorno laboral, político, económico y en general con toda la sociedad pues es de amplia importancia, ya que el mundo se ha revolucionado con base en ésta.

SIGUIENDO LA SENDA: 1996 - 2014

En las siguientes publicaciones de la *Revista Nueva Antropología* se han publicado artículos relacionados a los primeros veinte años pero que sin duda han dejado una notable marca en lo que es el desarrollo de la revista y la aportación en términos conceptuales y de conocimientos.

Se retoma la participación de la mujer en la sociedad, no se limita ahí sino que ya forma parte de un círculo laboral más preparado, ahora sustenta puestos políticos importantes, al igual que su papel en la sociedad en general, desempeña labores de líder y se encuentra dentro de cargos importantes como son directivos de alguna institución, representante de una agrupación popular, etcétera.

A partir de lo anterior surge un nuevo concepto relacionado a éste pero diferente de su naturaleza, la creación de un concepto de masculinidad donde sale a flote temas de importancia social en los últimos tiempo como lo es la homosexualidad y la homofobia que actualmente se encuentra en un punto social ampliamente discutido, y surge lo que es parte de la identidad de las personas. La creación de la masculinidad vienen a defensa de lo que es el trabajo que anteriormente era designado para los hombres pero que ahora las mujeres también pueden desempeñarlo, no viene a flote como un tema de poder, sino de mutua cooperación entre ambos géneros.

Igualmente sigue resaltando un tema que desde el inicio de esta revista ha salido a flote, la cuestión étnica la cual se relaciona en todos los aspectos de la vida cotidiana en la que se desenvuelven los miembros de estos grupos; la cuestión étnica no solo se refiere al conjunto de grupos indígenas sino a las principales características que los han identificado, como la lucha por sus derechos y la

preservación de sus culturas, así como el papel que ha jugado el estado para dar resolución a los problemas que estos grupos étnicos han enfrentado; también es pieza clave la educación y la validación constante que estos tratan de hacer por sus culturas, tradiciones y modo de vivir en general.

Otro aspecto relevante que se ha vivido en México es el sindicalismo, este que se ha ido deformando con el transcurrir del tiempo, donde los principales sindicatos nacionales tenían un problema de organización y estructura administrativa y ya no de derechos como en un principio; se analizan algunos sindicatos de renombre en nuestro país, cuáles son sus características, los beneficios y perjuicios de éstos y el impacto que tienen sus acciones sobre la sociedad y la manera en las que se relacionan con el Estado, que si bien se dice que los sindicatos han dejado de funcionar es por las relaciones entre los líderes sindicales y los diferentes encargados de instituciones políticas.

Asimismo, el trabajo ha sido uno de los mas debatidos en estos últimos años, con las reforma laboral que visiblemente solo ha beneficiado a los empresarios y al gobierno, mientras que la sociedad se resquebraja en la economía familiar; también se hace referencia a las condiciones de vida que se han llevado a cabo los trabajadores y esta aunado a un tema de importante relevancia desde el ámbito económico, social y político, la familia como proveedora de empleo en sus micronegocios, que si se abordó con anterioridad ahora se hace desde una perspectiva de grupo, es decir, el desarrollo de los núcleos familiares que se han distinguido unidos a pesar de que han sido despojados de su territorio, sus costumbres y cultura, y además de ello han podido encontrar una fuente de ingresos que les permita subsistir como grupo.

Dentro de este mismo periodo se analiza a la educación y las instituciones encargadas de ésta, a partir de las reformas que hacen posible la descentralización de la misma, permitiéndole a las instituciones locales implantar un modelo académico capaz de subsanar las necesidades que tienen particularmente. Por el mismo el mismo camino nos encontramos con el desarrollo tecnológico que bien ha sido un tema poco discutido en la *Revista Nueva Antropología* pero que brinda las bases, desde el enfoque

antropológico, a un sinfín de estudios donde la sociedad, el Estado y la tecnología se ayudan mutuamente, es decir, que se extienden los lazos de afinidad entre el desarrollo tecnológico, la educación y la implementación de nuevas técnicas de investigación social; el desarrollo tecnológico también abarca lo que es el consumismo y el desarrollo del mismo.

De la misma forma en consumismo para a ser un tema relevante para la sociedad si se analiza de forma más profunda a lo que es su estado final; el propósito de estas investigaciones es dar importancia al proceso de elaboración, distribución y consumo de los productos, así como las diferentes situaciones por las que los productores tienen que atravesar para lograr colocar su producto en el mercado, la competencia existencial con amplio grupos empresariales y la imposición de un sistema desfavorable.

Por otra parte la multiculturalidad ha abierto un espacio de análisis muy amplio relacionado a la globalización y la transnacionalidad; el análisis parte de la forma en la que varios grupos sociales han tenido que adaptarse a los cambios que han ido surgiendo a lo largo del tiempo pero sin perder del todo sus raíces, como cultura y tradiciones, es decir que hacen una mezcla de aspectos básicos de ambas culturas.

Sin lugar a dudas se empieza a desarrollar un tema muy importante, la identidad, ésta se presenta en dos aspectos, la identidad nacional y la identidad de los individuos; este tema en particular es muy difícil de estudiar porque para cada objeto de estudio hay una concepto diferente de identidad, así como rasgos muy característicos que no son posibles de aplicar a todos los objetos de estudio en general.

La identidad pasa a ser de interés social cuando los derechos de cada individuo se ven violentados y no existe una autoridad que los haga valer.

Tomando los derechos humanos como referencia anterior podemos decir que también ha sido tema de exposición dentro de Nueva Antropología, estos en relación a los indígenas como individuos; a los pueblos indígenas; de los individuos de la sociedad; y de las poblaciones vulnerables, entendidas como las personas pertenecientes a la sociedad que tiende a ser frágil ante situaciones cotidianas.

Partiendo de los grupos vulnerables nos encontramos con otro grupo que ante los acontecimientos de crisis social, política, cultural y, principalmente, económica se ven forzados a abandonar su hogar para buscar una mejor vida en una ciudad o país con mejores ingresos, más industrializadas y con mayores oportunidades laborales: los migrantes.

Los migrantes son un tema especial, su modo de vida pasa a tercer plano cuando se ven en la necesidad de trasladarse a un lugar extraño, donde muchas veces sus derechos no son respetados, las condiciones de vidas son aún más precarias y su dignidad se ve comprometida por los grupos sociales que imperan en ciertos lugares capitalizados.

De lo anterior se desprende el racismo, que aun en estos tiempos se ve con mucha frecuencia, principalmente en personas de color e indígenas, los principales ejecutores de racismo son los grupos sociales que forman elites oligárquicas en las grandes ciudades.

Una parte fundamental en el desarrollo de toda sociedad es la religión, son sus creencias y cultos los que los orillan a ser o hacer algo basado en el bien y el mal que tendrá como consecuencia una recompensa o un castigo.

Temas nuevos de gran importancia es el desarrollo de la antropología en materia ambiental, donde se discuten temas relacionados al agua, a los procesos de deforestación y al cuidado de la naturaleza. En cuanto al tema en relación al agua, su desarrollo metodológico y procesal, forma parte de una herramienta metodológica para las demás ciencias al dar un aporte social en cuanto al proceso y utilización del agua en ciertos grupos sociales.

Para terminar un tema de interés primordial es la participación política por parte de los ciudadanos, que no se limita solo a la emisión del voto, sino a la permanente demanda de servicios y condiciones de vida mejores hacia el Estado; así como la participación del Estado como proveedor de servicios, pero también como legislador, su participación es esencial y fundamental en la creación de normas que protejan la dignidad y bienestar de todos los ciudadanos.

CONCLUSIONES

Por lo anterior llegamos a la conclusión de que la antropología no se limita a estudiar un solo tema, una sola corriente o un solo conocimiento, la antropología ha llevado un camino de diversas líneas de investigación que no todos conocen; por lo que la *Revista Nueva Antropología* ha brindado durante 40 años un espacio de expresión y divulgación científica de interés social, donde todo científico social es libre de participar número tras número en las publicaciones de la misma.

AGRADECIMIENTOS

Este trabajo no se habría podido realizar sin la colaboración y supervisión del Dr. Emanuel Rodríguez Domínguez a quien expreso mi más grande admiración y agradecimiento.

Para una gran amiga que me ha apoyado en todo momento Odeth Gabriela Reyes Saldaña, a la Universidad de Guanajuato por brindarme los medios necesarios para lograr este trabajo. Principalmente a mis padres Rocio Cid y Leodegario Camarillo que con su apoyo y comprensión he logrado llegar a donde me encuentro; mi más profundo y sincero agradecimiento.

REFERENCIAS

La revista Nueva Antropología se puede consultar en:

<http://www.juridicas.unam.mx/publica/rev/cont.htm?r=nuant> [Consultada del 23 de Junio al 17 de Julio de 2015]